

La Región Cantabria

Semanario Republicano Democrático Federal de intereses Regionales de Cantabria

AÑO II

AUTONOMIA * JUSTICIA * FEDERACIÓN

NÚM. 47

NOTICIAS, ANUNCIOS

Y COMUNICADOS

Á PRECIOS CONVENCIONALES

Redacción y Administración

San Francisco, 19, pral. (Casa del Pueblo)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TODA LA REGIÓN 1 PTA. TRIMESTRE

PAGO ADELANTADO

EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas y á la medida

CASA FUNDADA EN 1850

SUCURSALES: MADRID, BARCELONÁ, VALENCIA, SEVILLA, BILBAO, CADIZ, MÁLAGA, VALLADOLID, ZARAGOZA, PALMA DE MALLORCA

Trajes hechos para CABALLERO, desde 10 á 70 pesetas.—Trajes hechos para NIÑOS, de 4 á 15 años, desde 4 á 40 pesetas. Gran surtido en togas, levitas, fracs, gabanes, mantas de viaje, guerreras, cazadoras, etc., etc

PRECIO FIJO

NOTA.—Todos los artículos que expenden estos almacenes tienen los precios marcados en sus respectivas etiquetas.

SUCURSAL EN SANTANDER: ISABEL II, NÚMERO 2.—TELEFONO 414

La bestia negra

No atino en qué se fundan la mayoría de los españoles para conceder á la asquerosa clerigalla una influencia tan omnívota y un poder tan absorbente en los organismos todos del Estado.

«No es tan bravo el león como las gentes lo pintan».

No cabe duda que su sinvergüenza es grande y grande la desaprensión de la bestia negra, pues en todo se entromete, en todas partes husmea, igual se cuela á los salones de los potentados que atisba las cabañas de los menesterosos, cuando de su espionaje espera provecho particular ó personal.

Si los intereses de la comunidad reclaman el trato de los poderosos, cual pegajosas é inmundas moscas, persiguenlos sin cesar y ni cortos ni perezosos, pero sí porfiados, poco á poco van adhiriéndose al cuerpo de la víctima y como escrupulosos parásitos van chupando, por dosis homeopáticas, la sangre de los elegidos, hasta dejarles exangües y llenos de miseria y roña social.

No siempre las sabandijas místicas se presentan á la luz del día para elegir sus víctimas, no; cuando la ocasión lo requiere saben descender á las cloacas y revolviéndose en las letrinas de la calumnia, del falso testimonio y de la mentira, dirigen sus tiros, ocultos en las sombras de los antros de la maldad, y desde allí, sin riesgo para sus personalidades, lanzan bocanadas de infamias y esparcen por el ambiente espumarajos de ponzoñosa ruindad; todo (a. m. d. g.).

Así luchan, así trabajan esas gentes negras de alma tanto como de hábito.

Y á unos entes de tal calaña ¿se les ha de temer y respetar? No, muy al contrario. Soy de opinión (y así lo práctico) que á las cucarachas, ni debe temérselas ni es práctico tenerlas asco; lo procedente y útil es coger la escoba y barrerlas y si hay alguna

tan atrevida que quiera huir de la limpieza, debemos aplastarla con el pie.

Es tal la condición del bicho clerical, que se ensoberbece y galtea, cuando ve que el enemigo se achica y teme; pero ruín y cobardemente huye, cuando tiene en frente un contrario valeroso y decidido; su soberbia «le hace ser, elefante con la hormiga y hormiga con el elefante» y su poder no llega más allá de lo que la fantasía popular ha querido concederle y cual leve copa de espuma, ese poder omnívoto, se deshace al menor movimiento de la ola liberal.

De que esto es verdad tenemos una prueba recientita. Abi tenéis al olímpico... instrumento de la bestia negra, el nefasto Maura, cuyas arrogancias de pincho de *burdel*, se han convertido en resignaciones de estúpido esclavo.

Con su célebre proyecto sobre el terrorismo desafió al país liberal y cuando este se aprestó á la lucha, el zorro reaccionario huyó, como perro castrado, con el rabo entre piernas.

Y fué, que, elefante negro que inspira todos los actos del jesuitismo mallorquín, se convirtió en hormiga, cuando el elefante rojo pegó un respaldado y roció el rostro de la asquerosa reacción, y la voz del insigne Costa y los discursos de los dos Iglesias resonaron como ecos funerarios, en las mazmorras y antros donde se alberga el monstruo reaccionario, y esos arrogantes jesuitas, y esos orgullosos, orondos y rollizos frailes, cuyo poder el pueblo cree omnívoto, temblaron como epilépticos y cual débiles mujeres lloraron su impotencia, y en el paroxismo de su terror, ordenaron la retirada, evacuaron la fortaleza y se retiraron á sus guaridas á moldear y planear otra infamia social y otro ataque á la Libertad y á la Constitución.

SIN CITAR NOMBRES

Con ánimo de desvirtuar de una

manera franca y honrada ciertas manifestaciones que según nos dicen se hicieron en una reunión que el domingo pasado tuvo el Partido republicano federal disciplinado, y á la que parece ser asistió docena y media de concurrentes, y que algunos se acordaron de esta publicación en términos algo maliciosos y poco nobles, como también parece ser trataron del Partido republicano federal autónomo, hemos de contestar por partes.

Nos conviene hacer constar, que esta publicación es, ha sido y será, federal; que todos los que hasta la fecha en ella han puesto sus manos peadoras, son honrados hombres de ideas sin enjuague de jesuitismo, como alguno parece ser apuntó en la reunión de *marras*; que quien tal diga, es porque habrá sido él siempre un redomado jesuita; que esta publicación se sostiene y se ha sostenido hasta la fecha, con la gran voluntad y el desprendimiento de unos cuantos hombres que no dicen sentir las ideas, sino que las practican; que en esa reunión se habló del partido organizado en la actualidad republicano federal autónomo, diciendo cosas que resultan grandes disparates, por más que quien las dijo sería con la intención de un *Miura*.

No es nuestro ánimo dar cuenta exacta de dichas tonterías, pero si nos conviene negar rotundamente una que es posible fuera dicha con segunda intención, y es que se aseguró que el Partido federal autónomo no quería pactos ni uniones con ningún otro partido, y eso es completamente inexacto.

El Partido republicano federal autónomo de la provincia, estará siempre al lado para todo lo que sea necesario, de los partidos y agrupaciones progresivas, sean éstas republicanas, socialistas ó ácratas.

Lo que el Partido republicano federal autónomo ha hecho es dejar á un lado Directorios, Comités provinciales y locales, por no estar conforme con los procedimientos llevados á cabo hasta la fecha por éstos y cre-

yendo honradamente encontramos en todos los pueblos unos cuantos hombres de buena voluntad que tomen sobre sí la tarea de organizarse para poder decir á España, que no está muerto ni mucho menos el federalismo en la provincia.

Después, cuando la organización provincial sea fuerte, haremos cuanto esté en nuestros medios para organizar la región y entonces, será ocasión de nombrar un consejo general verdad, que sea la representación fiel de los federales de todas las regiones.

Esto es lo que se han propuesto los que hoy formamos en ese partido constituido tan á disgusto de los que en tantísimos años como han dicho lleva de existencia el disciplinado, tienen solo en la provincia constituido un comité que es el de la capital.

Pero cónsteles á nuestros enemigos políticos, que esto no quiere decir ni mucho menos, que haya pocos republicanos en Santander y su provincia; todo lo contrario, la provincia de Santander es republicana por excelencia, pero que solo espera el momento en serle útiles á los grandes ideales y han querido vivir muchos hasta la fecha retirados de los elementos directivos por no tener en éstos toda la confianza que es necesaria para con aquellos que han de administrarnos.

La semilla la tenemos echada, y casi aseguramos recoger para siempre, frutos sanos y duraderos.

LAS COSAS CLARAS

El martes último celebraron en el Sardinero una manifestación los mauristas de Santander con el objeto primordial de postrarse á los pies del gran Pontífice Maura. ¿Pruebas? las que dieron aquellos pobres descamisados, como ellos acostumbra llamar á la clase proletaria, que querían sacarle el anillo, digo, no, nos equivocamos, la mano al insigne.

Los conservadores y su prensa, sa-

caron á relucir, como hacen siempre, el San Benito de la *cortesía*, la *caballerosidad*, el *agradecimiento* que el pueblo de Santander lícen debemos tener al *olímpico* señor Maura y otros *adjetivos* por el estilo.

Nosotros á fuer de imparciales, ne gamos rotundamente, que el pueblo de Santander tenga nada que agradecer al señor Maura ni á ningún político determinado.

Lo que sucede, que en todos los campos hay hombres que sólo sirven para arrastrarse á las plantas del más tirano, y éstos hacen uso de toda clase de armas para querer hacer simpático al pueblo aquello que en el interior de cada ciudadano no siente más que *rabia*, *indignación* y *asco*.

Acudieron á ofrecer sus respetos al gran señor: *navieros*, *mineros*, *comerciantes*, *industriales* y sobre todo los de la calle de la Blanca, San Francisco y Atarazanas, cerrando algunos de estos en sentido de agradecimiento sus establecimientos.

Que éstos están agradecidos al señor Maura y sobre todo al simpático político *Lacierva*, no hay que dudarlo.

Tiene en su beneficio la gran obra del político del siglo, y que viene de perillas á dichos industriales la ley del descanso dominical obligatorio y ésta sólo, como es *natural*, para Santander, pues mientras los pueblos de la provincia el domingo tienen abierto, éstos tienen cerrado, pero ellos dirán para su capote: ¿y la satisfacción de ofrecer nuestra mano al gran Maura, aunque éste no nos dé la suya (como por lo visto dicen ha sucedido), no vale la pena de sacrificar el negocio que podamos hacer el domingo en nuestra industria?

Si, señores nuestros, sí, *benditos* y *nobles industriales*, seguir, seguir así, que de vosotros será el reino de los cielos, que como el catecismo dice *bienaventurados* los que padecen *hambre* y *sed* de *justicia*, y sobre todo cuando es por un *gusto* como en este caso sucede.

También acudieron á saludar al *grande hombre* algunos elementos liberales *monárquicos*, y éstos había que verlos el día después de la manifestación llorar como *mujercuelas* el engaño que por lo visto sus compadres los conservadores les hicieron; éstos parece ser cogieron á los liberales como á *ratón con queso*, haciéndoles ver que el acto no era político, que sólo era un acto espontáneo al *convencino*, al *buen amigo particular*; y claro, al ver el chaparrón del viva al gran Maura dado por el simpático correligionario de aquél don Luis, hasta las estrellas se les cayeron á los pies á los *infelices cándidos*.

¿Pero qué esperabais, *palomitos*, que repitiera con otro viva Moret?

Eso es lo que nosotros entendemos encajaba en vosotros, pero habéis tenido como siempre, prudencia.

Los republicanos tenemos la satisfacción de decir que ninguno asistió á dicho acto, pese á *La Catamenia*, que tan grande victoria canta por haber ido unas docenas de *servidores* á saludar á la gran *figura*, al *gran hombre*, al *insigne político*, al *mejor defensor* de los intereses de la *montaña*. ¡Vaya una honra para los diputados conservadores de la provincia; si no fuera por Maura, estábamos frescos! A éste, á éste, es á quien le debemos hasta nuestra existencia, según dice la repetida *Catamenia*, *pasteleros!*

Al Partido Federal y á todos los republicanos

«El Consejo Federal nombrado por la última Asamblea tiene el honor de dirigirse al partido, cuya gestión directiva se le encomendara, y á la vez á todos los republicanos españoles de ambos hemisferios.

»Es posible que no todos nuestros correligionarios federales aprueben la franqueza de esta Exposición; pero ellos y todos los republicanos habrán de reconocer nuestra sinceridad. No es ésta muy común en los hombres políticos ni en los partidos; pero los que suscriben este manifiesto rinden culto, ante todo, á la verdad.

»Atravesau los partidos republicanos, y aún todos los partidos liberales, una crisis pasajera, y no había de exceptuarse el partido federal. Como todos los demás partidos, el nuestro se desacredita en la inacción, concúmese en la impotencia; inacción é impotencia que se explicarian si fueran motivadas por la anemia, por la desilusión, por falta de entusiasmo y de buena voluntad. Pero sucede todo lo contrario: al partido le sobran fuerzas y alientos y siempre está dispuesto á hacer los mayores sacrificios.

»Obedecen, pues, su quietismo y su pasividad á la rutina en los procedimientos á lo arcaico de su organización y á los resabios de la decrepitud; resabios adquiridos en un largo período de jugar al parlamentarismo sin fé y sin esperanza.

»En esta crisis, que parece bancarrota de la democracia, no es el partido federal el que más puede quejarse de su suerte, pues su glorioso programa ya lo es—en lo esencial—de todos los partidos españoles. El triunfo de Pi y Margall es evidente; hombres y partidos que de nuestras ideas abominaron, se proclaman hoy autonomistas; las salvadoras ideas que un tiempo nos separaban, son las que hoy nos acercan y nos unen.

»Fué tan eficaz tan fructífera, la tenaz propaganda del inmortal maestro, que hasta los elementos más hostiles á la democracia defienden hoy la adorable autonomía.

»Es cierto que nosotros, fieles guardadores del programa, no hemos de permitir que nadie lo desnaturalice y adultere con ensayos de un *fe deralismo* antiliberal y antipatriótico.

»Pero á los hombres que lo acepten íntegro; á los que consideren que la libertad y la República son complemento necesario de la autonomía; á los que quieren la autonomía conjuntamente con los derechos del hombre; á los que hagan suyas las palabras del maestro:

«La libertad sin la igualdad, es privilegio; la igualdad sin la libertad, servidumbre; la fraternidad, sin la libertad y la igualdad, un sueño»...

»A esos, á los que conciben la grandeza de nuestros ideales, se sientan demócratas, amen la República y adoren la Libertad, les ofrecemos una vez más el Programa salvador y les prometemos ser soldados del partido que lo proclame y defienda para salvar á España, desangrada y deshonrada por el centralismo, el capitalismo y el clericalismo.

»Entre nosotros no hay quien pretenda jefaturas. Acéptese el programa, y todos los puestos quedarán vacantes para que los ocupen los que designe el pueblo. Ni siquiera es cuestión para nosotros la del nombre que haya de tener el partido que se constituya; que se llame federal, socialista, progresista, radical, autonomista, comunero ó simplemente revolucionario, eso nada nos importa: lo que nos importa es el programa. Y ese está aceptado por la generalidad de los republicanos, si han dicho la verdad los que han expuesto su pensamiento al público.

»Brindamos, pues, el programa á todos los republicanos españoles, entre los cuales hay muchos que lo combatieron cuando no lo conocían. Léanlo todos y, sin duda, lo adoptarán como programa común los que anhelan ser autónomos en el seno de la libertad.

»Regiones hay que han buscado la autonomía sólo para ellas, porque han

visto indiferencia y apatía en las otras; pero los hombres que sean de veras republicanos, y autonomistas de veras, tornarán al seno de la democracia liberal cuando se haya disipado el olor á incienso de las bombas; bombas liberticidas y enervante olor, que han perturbado las inteligencias y torcido muchas voluntades.

»Terminamos, pues, haciendo saber á nuestros correligionarios federales que les devolveremos su representación.

»El partido no necesita la existencia de un Consejo; lo que necesita son dos cosas: agitación y lucha.

»Que luche cada cual por la divulgación y adopción del Programa; que nos agitemos todos en pro de la República.

»Otros partidos republicanos, con jefes, con organismos que funcionan y con representación parlamentaria, se hallan en disolución porque ellos mismos no saben lo que quieren. Nosotros tenemos una inmensa fuerza: la del triunfo moral, que nadie nos disputa.

»De todos los programas democráticos del siglo XIX, no ha sobrevivido al siglo más que el hermoso Programa Federal.

Que sirva para todos y viva la República.

23 de Julio de 1908.

«Por acuerdo del Consejo.—El Presidente, N. Estévez; el Secretario, Alfredo Flores».

**

Tiene mucho y bueno el documento que el Directorio dirige á los republicanos.

Por lo que á nosotros respecta, ya hemos dado pruebas antes que éste se publicara, de hacer la labor que en él se dice.

Estamos completamente convencidos que es necesario buscar otros derroteros distintos que los usados hasta la fecha, para asegurar el triunfo; que hay que hacer labor democrática sin *mescolanzas jesuíticas*; que hay que darle al pueblo lo que por derecho le corresponde.

Los partidos democráticos para ser grandes, tienen que ser hechura absoluta de la voluntad del ciudadano, y mientras esta labor no se haga, resultarán todos los que tal partido se llaman, ficticios.

El Partido autónomo en Santander, está dispuesto á hacer todo cuanto esté de parte de sus individuos, para que la provincia sea antes de poco, muy poco, organizada *federalmente*.

Un inglés á la puerta

Nada más queda ya que ver en el mundo, que el comunicado que don Ramón Sánchez de Cos (a) el Veterinario, remitió á *La Atalaya* y ésta le dió cabida en el número del 30 de Julio último en su columna tercera de la segunda plana, referente al que suscribe.

El muy... *gallofa* se ha desencadenado con un comunicado que de chiste, sirve únicamente para él, pero para el público que nos conoce á ambos, no reviste ninguna, poque tan sólo sirve para embuir, y esto sólo sirve para hacer ver á los ignorantes, como él, que son una realidad sus dichos, pero á los que de cerca nos tratamos no lo puede hacer creer, porque ya le conocen y le conocemos por un *embaidor*, y dándosela de *Acertín* sin que pueda alcanzar saber más que el mismo diablo, que es á lo que aspira como Veterinario.

Hemos de tener un poco de cautela para poder apreciar aquel comunicado que *La Atalaya* dió á luz y que con agrado fué recogido por los insensatos que desconocen los hechos que en sí encierra; dice el señor Sánchez Cos que don Juan López (a) el

Sastre, conocido más por éste nombre que por el de Secretario del Ayuntamiento; (no le falta razón, puesto que es el arte predilecto que con él antes he ganado el pan para el sostenimiento de mi familia, y como él nada afrentoso me dice, porque si no hubiese sastres él y todos andarían desnudos al no hacer lo que hizo nuestro primitivo padre Adán, taparse las vergüenzas con hoja de higuera, y entonces ¿qué bonito estaría el señor Cos? utilizando este modo de vestir ¡furo! ¿Que apenas salí de la cárcel le inferí unas cuantas injurias? mentira, amigo; le dije á usted la realidad y se mosqueó; y ¿por qué estuve en la cárcel? usted lo sabe y todo el pueblo de San Vicente ¿ha sido por deshonra de familia, ó ha sido por defender mis derechos? ¿por qué? dígallo el *babieca* y dígallo claro.

No hay que andarse por las ramas, *simpático Cos*, hay que llegar al tronco. *El Cantábrico*, periódico digno y dignísimos sus redactores, admitió y publicó mi comunicado en el del 20 de Julio último, porque en él no iban frases ofensivas, y si tan sólo hechos concretos y verídicos que no pueden ocultarse á la luz del día á las personas sensatas, pero á las pasteleras, como las hay, quizá les tenga con cuidado, mas no á mí, el que se le adeude cantidad alguna de su sueldo á cualquier bufón; usted no concreta nada, sólo pretende que se le pague lo que no se le adeuda; usted desconoce el Código civil; usted es un *taravilla*, y cree que todo el mundo está obligado á oír su desordenado concierto; concrete hermano, concrete algo, y después analizaremos esa farraga de disparates que encierra su célebre comunicado.

Yo hoy señor Cos puedo hablar muy fuerte y poder asimismo contestar á su *soez* artículo, puesto que hoy la gente nea siempre que de nosotros los liberales se trata, no tiene inconveniente en publicar comunicados que tiendan á difamar á personas que le dan á usted lecciones de urbanidad y educación, para que pueda explicárselas á sus *enfermos* y así usted se educa y además pasa el rato.

Usted quiere con sus *chismorreos* hacer ver lo que no existe ni puede existir, conociéndole como se le conoce dentro del distrito y fuera de él, y sino ¿qué respondan los de San Vicente la Barquera durante el tiempo que fué usted médico allí, ¿qué recuerdos y qué amigos le quedaron?, díganlo algunos de sus parientes como voz pública, que por una insignificante visita les costó nada menos que 1.500 pesetas, que tal, cuántos amigos en esta forma puede contar el señor?, ya, ya; estamos enterados y más que enterados de su modo de proceder, así que me tiene sin cuidado cuanto usted diga, porque todo lo hace á despecho.

Sabe usted que cuando vine á este distrito con destino al Juzgado rural, de Secretario, había sido *sastre*; desemeñé aquel cargo á gusto y contemplación suya, y usted aunque conservador, que yo no lo era, estaba muy gustoso conmigo, pero viendo que el carácter político que usted se atribuía era ilusorio, como lo es, puesto que discrepa completamente de su carácter personal, que es más *autócrata* que el Zar.

Luego he vuelto al político redil, desfilando por entre los liberales y desempeñando en la actualidad (aunque suspenso temporalmente por aquello de marras) aquel cargo, el de Secretario de Ayuntamiento y el de Procurador de Ayuntamientos con ejercicio en el Juzgado de primera instancia de este partido; cargos que el señor Cos no puede desempeñar por no tener bastante capacidad para ello, confórmese con desempeñar el de médico aunque á disgusto del público y su adyacente de *veterina-*

rio, que dado su carácter puede ejercer a la vez.

Dice usted que es ridículo que un sastre defienda a un abogado. Esta mirada superficialmente podría pasar por aquello de que el sastre a sus agujas y el abogado a su bufete, pero a poco que se profundice se ve la mala idea y la chacota del célebre comunicante.

¡Vaya una farsa que me gusta el... amigo! como si un sastre no pudiera entender de leyes y tener un título tan honroso como lo pueda tener el señor Cos, ¡hombre por Dios, que no se puede concebir que sea usted tan ignorante!

Con qué cuidado le tienen al doloroso doctor las cinco mil y pico... y qué pico puede ser? quiero el de un tordo.

Al pobrecito infeliz

le salió un grano en la nariz.

En resumen, y dando terminación a este artículo, sin que pueda ofender ni herir a don Ramón Sánchez de Cos, dándole todo lo suyo y lo que le corresponde por su mala forma de conducirse, que quiero no sepa otra, le ofrezco mi cooperación en el arte de sastrería, si necesita un pantalón.

JUAN M. LÓPEZ

La cuestión de los duros sevilanos

Es una cuestión a tratar de fatales consecuencias.

El comercio en general, que es indudablemente el verdadero perjudicado, protesta en silencio de la orden de recogida de la moneda, que después de estar en circulación tantos años resulta ahora falsa.

Estamos conformes con la medida que adopta ahora el Gobierno, pero no estamos conformes en el plazo ridículo de 15 días, en los que no puede ser posible que esa clase de moneda (que ni Dios aprecia de la buena) desaparezca del mercado.

Y mientras tanto, una vez terminado el plazo de admisión ó recogida. ¿Quién es el guapo que se atreve a ir a un comercio a comprar lo que se le antoja?

Tengo entendido, y esto es en serio, que muchos comerciantes están dispuestos a no admitir moneda de 5 pesetas, porque, como decimos todos, no estamos obligados a conocer las 19 monedas falsificadas que ruedan por esos mundos de Dios.

Y creyendo que esto causará perjuicios enormes a todo el mundo, la Diputación, el Ayuntamiento, la Cámara de Comercio y todo el comercio en general, deben protestar, a fin de que el plazo sea lo suficientemente preciso para que ninguno salga perjudicado, por lo dicho anteriormente.

Nosotros lo que creemos absolutamente necesario, es, la recogida total de la moneda en circulación, y hacer un nuevo cuño, que esté, a salvo de nuevas falsificaciones, ó bien que la Dirección general, haga un timbre que garantice la moneda legítima; pues de lo contrario, no es posible que los industriales estén entretidos una hora para averiguar si cada moneda que se les presente es ó no buena; pues esto como es natural ocasiona trastornos y perjuicios, cuyas consecuencias lamentarán en la práctica todos los que desgraciadamente tengan necesidad de manejar muchos *chuchos* aunque sean más japoneses que Rakú, aparte de los incidentes a que dará lugar la orden famosa, porque supongamos:

Entro en un estanco, y pido:

Deme usted un *amarrón*, y largo un duro. La estanquera estará treinta y cinco minutos para examinarlo y al fin me dirá: es falso.

Señora, usted no se ha fijado. Es español, fíjese, de Alfonso XII.

Nada, nada, lo dicho, ese duro es sevilano, de Sevilla.

Se pasarán tres cuartos de hora, y si iba a la estación, pierlo el tren; vuelvo y ¡pobre estanquera! la llevo a los tribunales por daños y perjuicios. De esto ocurrirá la mar, al tiempo.

CUMPLIENDO LO OFRECIDO

Comenzamos hoy la labor que queremos imponer, aconsejando a todos los amantes de la libertad y el buen régimen administrativo, trabajen cuanto puedan por apoderarse de los municipios en la provincia, y si fuera posible en España entera, pero ésta entendemos es labor a realizar cada uno dentro de su esfera.

La manera de poder apoderarse de la Nación, es teniendo el Municipio, es decir, la llave principal la tenemos nosotros, no hay más que hacer uso de ella y el triunfo será nuestro.

Es necesario que para el buen resultado de esta empresa se haga toda la propaganda posible, llevando nuestras doctrinas al último rincón de la Montaña, es de absoluta necesidad difundir y propagar por todas partes la obra inmortal del inolvidable don Francisco Pi Margall ó sea el Programa federal.

El día que los pueblos tengan conocimiento de lo más rudimentario del programa federal, aquél será el primero de nuestros triunfos.

Empresa difícil, como todas ellas es, llevar al ánimo de los infelices aldeanos nuestras ideas, pero es necesario que todos, poniendo un poco de nuestra parte, hagamos el sacrificio de visitar hoy a unos, mañana a otros y sobre todo aquellos que estén convencidos de lo grandioso que es el ideal republicano, ponernos a su lado para ayudarle y al mismo tiempo defenderle del *miserable y ruin cacique* que en cada uno de los pueblos existe.

Tenemos que desengañar a esa porción grande de seres humanos, que solo ha sido escuchada en todas partes; la voz del *tirano* que allí les domina, el que nada produce y de todo dispone, el que a su antojo nombra concejales disponiendo de vuestra voluntad sin consentimiento de nadie; el Juez, Alcalde y Secretario hechura suya; y desgraciado de alguno de vosotros si ese *infame* siente algún disgusto en contra de alguno.

Entonces veréis la justicia como de lo blanco hace negro, el Ayuntamiento en tal de tomar un acuerdo toma otro, y el secretario se equivoca al redactar el acta.

Todo puede desaparecer si tenéis fé y confianza; hacer un sacrificio, sacudir, espantar de vuestro lado por poco tiempo esas pocas *bandejas* que os rodean, y entonces, ya después del triunfo, cuando ocupen en el municipio los puestos oficiales aquellos elegidos por vuestra voluntad, seguir trabajando y que aquellos cumplan con el mandato que el pueblo los ha dado, y si alguno no cumple, castigarle con la pena que se castiga al *traidor*; nosotros debemos ser completamente rigurosos con los *traidores*, porque hemos de tener en cuenta que ¿qué habríamos adelantado con estirpar de la sociedad el cacique monárquico si dejamos que de nosotros se apodere el cacique republicano? hay que odiar a este *ente* en todos los campos; es necesario que el hombre sea querido y respetado por sus actos, pero jamás por sus impecabilidades.

Por hoy nos hemos extendido bastante. En el próximo número seguiremos haciendo la labor educativa que nuestra imaginación nos sugiere. Queremos dejar para tratar a última hora, lo que al municipio de la capital le conviene.

Repetimos, como en nuestro número anterior, que pueden los republicanos todos, mandarnos los originales

que tengan por conveniente, siempre que éstos sean para asegurar más y mejor el triunfo.

DESDE EL ASTILLERO

Tampoco esta semana hay *picantillo* por la misma causa que no le hubo la pasada, ó sea por no haber podido asistir a presenciar su confección; pero esto nos dá motivo para tratar otros asuntos que refresquen la memoria de nuestros *frescos* concejales.

Hace más de cinco años que quedaron terminadas las obras del nuevo Cementerio en la sierra de Patrañes, y a pesar del tiempo trascurrido, continuábase haciendo los enterramientos en el viejo, mandado clasurar por la ley hace muchos años. De este asunto se ha tratado abusivamente en las sesiones del Ayuntamiento, donde todos han mostrado deseos de que al nuevo Cementerio se le dé el destino para el que fué hecho. Y a pesar de esos deseos buenos (aparentemente), todavía no se vislumbra cuándo se hará la inauguración.

También por acuerdo del Ayuntamiento debieran estar hechas algunas reformas en dicho Cementerio, entre ellas, la ampliación de la parte destinada a los disidentes; pues a cambio de no haberse hecho estas reformas muy necesarias, sin las cuales no debiera hacerse la inauguración, se ha hecho la carretera ó trozo de que nos ocupamos en el número anterior, sin que se sepa todavía el trazado general, por desmedida ambición de algunos propietarios de los terrenos por donde éste se ha proyectado.

También en la calle de don Juan de Isla se han hecho obras, que aunque necesarias, no lo son ni con mucho, tanto ni tan exigentes como el arreglo de fuentes y lavaderos, por lo que algunos maliciosos suponen que dichas obras no tienen otro objeto que el de beneficiar las fincas que en dicha calle tiene el *consecuente* concejal republicano, señor Quintanal.

Ya que de aguas hemos tratado, ¿qué hay de la traída de las de Obregon? Sucederá lo que dijimos en *El Trommel*: que las pesetas votadas para el proyecto se irían sin lograr reducir a la obediencia a las dichas aguas, conduciéndonos a este pueblo por férrea ó hidráulica tubería.

La cuestión es ir enterrando dinero inútilmente, aunque para adquirirlo se arruine a la industria y al pueblo que trabaja y produce, que le parta un rayo, en forma de impuesto de consumos.

¿Se puede saber (sino es secreto de estado) para cuándo estará terminada la alcantarilla que dió principio cuando el derribo de los árboles de Tijero (ó de quien sean) en «La Habanera», pues por la marcha que llevan las obras, creemos que terminarán con posterioridad a la de la construcción de la proyectada residencia real en la Magdalena.

Teja Guruchaga, en vez de estar donde le corresponde, continúa indebidamente ocupando el cargo de secretario, cuando es público los muchos *chanchullos* que en aquella oficina ha cometido: entre ellos, la falsedad en la relación de contribuyentes, haciendo aparecer como solvente a un ciudadano, al objeto de poderle embargar la industria para responder a un proceso que se le sigue por un artículo publicado en *El Trommel*, y que se cree injurioso para el entonces alcalde don Cas... y acaso colaborador de la cobarde infamia de la falsedad cobarde que le cuesta unos centenares de pesetas, de las cuales sino halla la reparación de la justicia, se resarcirá personalmente aunque por ello tenga que terminar sus últimos días donde ya debiera estar Teja y sus colaboradores.

Para llevar este asunto a los Tribunales, se nos ha ofrecido el concurso metálico de algunos ciudadanos honrados, el que admitimos gustosos, pero esperamos para hacerlo la respuesta de algo que tenemos consultado, pues no hemos de cejar en nuestro empeño hasta lograr castigar como se merece al que ensucia con sus actos la Secretaría del pueblo. También censuraremos como se merecen a quienes le apadrinan.

Detención arbitraria.—No dudamos en calificarla así, la de un ciudadano honrado, efectuada en este pueblo el último domingo, por dedicarse a la venta de libros de propaganda evangelista, a pretexto de que había insultado al cura Tejedor.

Lo sucedido fué, según nuestros informes, todo lo contrario. El señor Tejedor que diferentes veces nos ha demostrado su intransigencia soberbia ó fanática, se dirigió a dicho vendedor recriminándole por la venta de libros, y como fuera respondido como merecía, pero hecho en la forma que corresponde a toda persona educada, el cura perdió la mansedumbre (que debe estar poco habituada a él) y empezó a dar voces llamando la atención, y esto sirvió de pretexto para que unos servilones oficiosos dirían que el vendedor le había faltado, siendo detenido hasta más de las seis de la tarde que el juez señor Nieto lo puso en libertad.

¿Qué diría el señor Tejedor si fuera a Inglaterra, país en que la religión del estado es evangelista y por defender su religión le atropellaran como al vendedor de libros protestantes, seguramente diría que era una salvajada; pues de eso tenemos que calificar nosotros el acto del domingo, con la agravante de cobardía realizada por algunos voceros que trataron de agredir al forastero y lisiado (Cojo) vendedor y propagador de una religión que cree es buena.

Nosotros somos enemigos de toda mentira religiosa, pero siempre sabemos respetar las creencias de los demás, y sobre todo guardar a toda persona, fuere quien fuere, los deberes de hospitalidad.

Modere su soberbia el señor Tejedor, y con ello podrá evitar probables disgustos, a cambio de ganarse el aprecio de propios y extraños, si se limita a cumplir su misión sin molestar a nadie.

Astillero 6 de Agosto de 1908.

DOCTOR FORGAXA

SECCIÓN DE NOTICIAS

Hemos recibido la visita de nuestros queridos colegas *El Federalista*, de Valencia, *Heraldo de los empleados municipales de Santander* y *La Bandera Roja*, de Gerona. Correspondemos al saludo y con gusto establecemos el cambio.

**

Con oportunidad

Acaba de publicarse recientemente en esta localidad, un folletito muy útil para toda persona y especialmente, para los comerciantes y empleados, titulado: DISPOSICIONES LEGALES ACERCA DE LA MONEDA ILEGÍTIMA, con una extensa reseña de las diferencias de una y otra moneda, que evita sea tomada una moneda falsa por otra buena.

Consta de 16 páginas y se vende al precio de 10 céntimos.

EL DESENGAÑO ZAPATERÍA

Calle de la Compañía (frente

a «El Cantábrico») Santander

Calzado superior, a precios baratísimos.

Imp. La Ideal.—Carbajal, 4.—Santander.

LA INDUSTRIAL

Fábrica de mosaicos artísticos, aglomerados de marmol y piedra artificial, de

VIUDA DE V. VALDERRAMA

Búrgos, 39 y 41

Premiada con cuatro grandes premios de honor, siete medallas de oro, dos de plata, dos de bronce y primer premio en la Exposición de París de 1900, en la sección de mosaicos y aglomerados.

La Cruz Blanca**CERVEZAS**

Laureadas en todas las Exposiciones presentadas.

Gran premio en París 1900.

FABRICA DE LICORES Y AGUARDIENTES

B. L. DOMEQ

Becedo, 5.-Santander

Casa acreditada por sus excelentes marcas de exquisita elaboración.

Premiado con doce grandes diplomas de honor y veinte medallas de oro. Fuera de concurso en la Exposición de Progreso, Madrid 1904.

COMIDAS Y BEBIDAS**Isidoro Ubierna**

Méndez-Núñez, 2

Buenas comidas y vinos superiores. Inmejorables condiciones de servicio.

Tienda de Comidas y Bebidas

Francisco Díaz

General Espartero, 19

En este gran Establecimiento, dotado de las mejores condiciones, se sirven comidas y bebidas, con esmero, prontitud y economía.

Licores, aguardientes y vinos tintos y blancos de las mejores clases.

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

Elías Herrero

Concordia, 38.-SANTANDER

Esta Fábrica elabora las marcas más solicitadas con suma perfección.

LA PRIMERA DEL ASTILLERO

ULTRAMARINOS Y GÉNEROS EXTRANJEROS

de

ANGEL DIAZ

Calle San José.-Astillero

Vinos de las mejores marcas; especialidad en Vermouth-Torino, Manzanilla y Vino de Valdepeñas. Cerveza fresca á todas las horas.

RELOJERIA de Jesús Gómez

PLAZA DEL MERCADO, 7.-ASTILLERO

Grandes surtidos en Relojes de pared, bolsillo y despertadores. Se garantizan todos los trabajos.

Materiales de construcción

LADISLAO DEL BARRIO

Méndez-Núñez, 20

Cal hidráulica, yeso, cemento Portland, inodoros, bañeras, estufas, etc.

ANTIGÜEDADES

Única Casa en Santander que compra trozos de seda, terciopelo y telas antiguas, así como cuadros y demás objetos.

Compra en su valor joyas y piedras preciosas.

Tableros, 3.-SANTANDER

FABRICA DE AGUARDIENTES Y LICORES

Francisco Herrero

Calle del Rubio

Producción de superior calidad en ricos Aguardientes y Licores.

ALMACÉN DE CARBÓN

José Fernández

Puerta la Sierra, 6 y Maliaño, 4

CARLOS DE OTAOLAURRUCHI

Sanlúcar de Barrameda

ESTA CASA, CUENTA CON UN GRAN ALMACENADO DE VINOS Y EN SUS EXTENSAS BODEGAS SE ENCIERRAN LAS SOLERAS MÁS AÑEJAS DE SANLÚCAR.

Al especial cuidado con que desde tiempo inmemorial ha procedido en la elección y selección de los mostos, acaparando los de los más famosos viñedos de este término, la acertada é inteligente dirección en la crianza de sus *genutnas Manzanillas* y el satisfacer siempre á su numerosa clientela sirviendo vinos sin mistificación y que se distinguen por su *estilo, vejez y finura*, han dado á la marca CARLOS DE OTAOLAURRUCHI, el prestigio de que hoy goza y el primer puesto entre las casas exportadoras de Sanlúcar de Barrameda.

Para prevenirse contra especuladores de mala fé, ha quedado registrado y depositado el nombre comercial CARLOS DE OTAOLAURRUCHI, así como las clases *Camillas, Jerezana y Victoria* consideradas como especialidades, de esa Casa, la primera por su extraordinaria finura, la segunda por su natural riqueza alcohólica y la última por su venerable añejez.

Agente general para el Norte de España:

JULIO MÉNDEZ DEL CAMPO

ALMACÉN DE VINOS

J. López Alonso

Calle de Castilla (frente á la estación de Bilbao)

SANTANDER

Depósito de Vinos finos de la Rioja Alavesa.

Bodegas Hispanas francesas.

EL ORIENTE DE ASTURIAS

GRAN CASA PARA VIAJEROS DE

FRANCISCO MUÑIZ CUÉ

Atarazanas, 19, 1.º.-Santander

Esmerado servicio, buen trato, precios económicos, hermosas vistas y próxima á los muelles de embarque y estaciones de ferrocarriles.

NOTA.—El dueño de esta Casa, agente de embarques, se encarga de todas estas comisiones con garantía y prontitud.

Tienda de comestibles y vinos

Isidro Mateo

Peña-Herbosa, núm. 39

Servicio con prontitud y economía.

Casa acreditada por sus géneros.

Materiales de construcción

Cal hidráulica superior de Zumaia. Cemento Portland de las más acreditadas fábricas. Azulejos. Tuberías de gres, cemento y barro. Baldosas de todas clases. Yeso, etc., etc.

Joaquín Madrazo

Despacho: Méndez-Núñez, 1, (frente á los ferrocarriles de la Costa). Depósitos: calle de Madrid, 1, Antonio López, y Ruamayor, 9

LA LUZ Ribera, 21

Completo surtido en aparatos para luz eléctrica y de gas: brazos, grupos de luces, florones para techos, figuras de bronce, portátiles, quinqués, arañas de cristal, tulipas, pantallas, globos, cristalería de Bohemia y todo cuanto se desee para alumbrado eléctrico y de gas.

Ventiladores de todos sistemas y tamaños.—Grandes existencias de material eléctrico de todas clases.—Instalaciones y reparaciones de luz eléctrica.—Instalaciones y reparaciones de timbres.—Robinería para vapor, agua y gas.—ROTULOS ESMALTADOS en todos tamaños, formas, colores y estilos que deseen Precios de fábrica.

LA LUZ.-Ribera, 21. Teléfono, 29

SANTANDER

MR. MONDIERE

ofrece sus servicios para extraer callos y durezas de los piés, en su gabinete, calle de Calderón, 25, principal.

Opea sin molestia y con específicos notables.

Servicio á domicilio, 2'50; en el gabinete, dos pesetas.

Horas de despacho: de 8 á 12 de la mañana y de 3 á 7 de la tarde.

FUNERARIA Y CARPINTERIA

- PP -

FRANCISCO PALAZUELOS

Calle de San José.-Astillero

Cajas para cuerpos mayores, desde 8 pesetas, ídem de niños, desde 2 pesetas.

Se hacen toda clase de trabajos de Carpintería á precios económicos.

La Ideal Imprenta y Papelería

Carbajal, 4 y San Francisco, 31.-SANTANDER

Despacho de toda clase de libros rayados para el comercio, papeles, sobres y cuanto se relaciona con los objetos de escritorio, desde el más modesto hasta el de más lujo; precios económicos.

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos como son esquelas de defunción, facturas, tarjetas, cartas, sobres, folletos, periódicos, etc., etc.